

L'UNION EUROPEENNE

(Chapitres histoire et géographie)

Pb : Quelles sont les caractéristiques et les étapes de la construction européenne ? Comment s'organise le territoire de l'Union Européenne ? Comment s'impose-t-elle comme un pôle majeur dans le monde ? Et quelles sont les limites de cette puissance ?

I- La construction Européenne

Après la Seconde Guerre Mondiale, les Etats de l'Europe de l'Ouest cherchent à s'unir pour éviter une nouvelle guerre, développer leur économie et se protéger de la menace soviétique. En 1951, La France, l'Allemagne, l'Italie et les pays du Benelux (Pays-Bas, Belgique, Luxembourg), créent sous l'impulsion de deux français Jean Monnet et Robert Schuman, une association économique : la **CECA (Communauté européenne du charbon et de l'acier)**.

En 1957, les six Etats signent le **Traité de Rome qui fonde la CEE (Communauté économique européenne)**. Il accorde la libre circulation des biens, capitaux et personnes à l'intérieur de la communauté. Et prévoit une politique économique commune dans le domaine de **l'agriculture (PAC politique agricole commune)**. En 1992, l'Union s'est agrandie (12 pays) et signe le **Traité de Maastricht** qui prévoit la création d'une monnaie européenne: **l'euro** (elle rentre en vigueur en 2002). Il crée aussi la citoyenneté européenne (vote aux élections européennes) et change le nom de CEE en **Union Européenne**.

(Elargissement européen voir carte de la construction européenne)

II- L'Union Européenne, une union d'Etats contrastée

En 2017, l'Union Européenne (506 millions habitants) regroupe 27 Etats (sortie du Royaume Uni) dans immense **marché commun** dont le but est de favoriser les échanges entre les Etats membres et renforcer leurs liens (politique, économique...).

Mais l'Union n'est pas un ensemble homogène. Tous les Etats n'adhèrent pas aux mêmes institutions (ex : Le Royaume-Uni n'est pas dans la zone euro et la Suisse n'est pas dans l'Union mais elle fait partie de **l'espace Schengen**). L'Union doit aujourd'hui faire face au problème de l'élargissement aux **PECO (Pays Baltes, Roumanie, Bulgarie)**, en retard dans le développement économique.

Cette disparité pose des problèmes de cohésion politique dans l'Union. Elle est dominée par deux métropoles de rang mondial (Paris et Londres avant sa sortie) et une mégalopole européenne qui concentre les institutions de commandement. Le Nord-Ouest de l'Union est dynamique et bénéficie d'une interface avec le reste du monde. Alors que les Etats de l'Est ont un niveau de vie inférieur à la moyenne de l'Union Européenne.

Pour faire face à ces inégalités, l'Union met en place des aides au développement (ex : **la FEDER (fond européen de développement économique et régional)** aide aux régions en retard de développement, ou la PAC dans le domaine agricole).

L'Union mène aussi une politique d'intégration pour créer du lien entre les 28. Avec par exemple, la construction de réseau transeuropéen de transport (LGV Lyon-Turin) ou la cohésion avec les régions transfrontalières qui financent et nouent des projets entre régions européennes.

III- La France et l'Europe dans le monde

La France et l'Union européenne rayonnent dans le monde :

Au niveau économique :

L'Union Européenne est un territoire attractif pour de nombreux pays voisins. Elle échange des produits manufacturés ou des services contre des produits énergétiques (pétrole, gaz...). Cette attraction fait aussi de l'Union un foyer d'immigration (Afrique du Nord), ce qui pousse l'Union à renforcer ses frontières.

L'union est une puissance économique mondiale de premier ordre. En effet, elle fait partie de la Triade :

- Avec un PIB de 30% du PIB mondial.
- Une puissance commerciale et industrielle, avec 40% des échanges dans le monde (produits manufacturés : voitures, haute technologie)
- Places boursières (Paris, Francfort)

Une puissance agricole avec $\frac{1}{4}$ de la production agricole mondiale, et le deuxième exportateur de produits agricoles

IV- Réalité et limite de la puissance européenne

L'Union Européenne est un territoire attractif pour de nombreux pays voisins. Elle échange des produits manufacturés ou des services contre des produits énergétiques (pétrole, gaz...). Cette attraction fait aussi de l'Union un foyer d'immigration (Afrique du Nord), ce qui pousse l'Union à renforcer ses frontières.

L'union est une puissance économique mondiale de premier ordre. En effet, elle fait partie de la Triade :

- Avec un PIB de 30% du PIB mondial.
- Une puissance commerciale et industrielle, avec 40% des échanges dans le monde (produits manufacturés : voitures, haute technologie)
- Une puissance agricole avec $\frac{1}{4}$ de la production agricole mondiale, et le deuxième exportateur de produits agricoles.
- Une puissance financière, avec l'euro premier pôle d'accueil d'IDE (investissement direct étranger).

Mais l'Union a aussi des limites politiques et militaires. En effet, la prise de décision à 27 Etats s'avère très complexe. Les grands Etats (France, Allemagne, Royaume-Unis membres des G8 et G20) doivent faire entendre la voix de l'Union et non défendre leurs propres intérêts. Face à des conflits majeurs, les Etats ne parviennent pas à s'unir d'une seule voix pour faire valoir **la politique européenne de défense (PED)**, ce qui ne leur permet pas de s'affirmer sur la scène internationale.